

CAPITULO 4

CONCLUSIONES

La participación política es un elemento indispensable a tomar en cuenta al plantearse cualquier evaluación del modelo democrático existente con miras a su perfeccionamiento. Para esta evaluación es particularmente importante considerar la efectividad de la participación política del electorado y las posibilidades que brinda el orden institucional existente para su intensificación y profundización. En este sentido, el análisis realizado en este trabajo nos lleva a la conclusión de que en la democracia exclusivamente representativa la efectividad de la participación ciudadana es limitada, y presenta serios obstáculos para su desarrollo. Las razones en que hemos fundamentado esta última afirmación no atañen a condiciones particulares de Venezuela, sino que tienen que ver con las características propias del régimen de representación pura. Esto nos permite decir que el proceso de profundización de la democracia, no sólo en Venezuela sino en general, requiere una revisión a fondo del esquema existente para las relaciones entre gobernantes y gobernados, con particular énfasis en el abandono del modelo exclusivamente representativo.

Abandonar el modelo exclusivamente representativo no implica apartarse totalmente del gobierno representativo. Se dejaría de lado la representación pura para ensayar la representación participativa. En esta última la mayoría de las decisiones del proceso político todavía serían tomadas por gobernantes electos, pero dentro de orientaciones aprobadas expresamente por la comunidad, la cual tendría la facultad de ejercer también el control a posteriori sobre la actividad de sus representantes.